

# UNION REPUBLICANA

## SUSCRIPCIÓN.

Novelda, mes. . . . . 0'30 pesetas.  
Fuera, trimestre. . . . . 1'25 "  
Extranjero, id. . . . . 1'75 "

## PAGO ANTICIPADO.

## PERIÓDICO POLÍTICO.

REDACCIÓN  
= Y ADMINISTRACIÓN. =  
General Marqués de la Romana, 21.  
NÚMERO SUELTO  
5 céntimos.

AÑO V.

NOVELDA 20 DE ABRIL DE 1907.

NÚMERO. 192.

### LOS REPUBLICANOS.

#### La batalla de mañana.

Día de prueba es el de mañana para los republicanos españoles. En numerosos distritos presenta candidatos nuestro partido, y existen fundadas esperanzas que en el futuro Congreso figurará una minoría republicana como nunca existió, tanto por el número cuanto por la calidad de los nuevos diputados.

La lucha más empeñada será la de Madrid donde el gobierno tiene especial empeño en derrotar a los republicanos, si no es probable que Maura consiga su deseo. Los nombres prestigiosos todos ellos de los que forman la candidatura republicana por la capital de la monarquía y el entusiasmo con que nuestros amigos se aprestan a la lucha, nos hacen esperar que en 1907 se repita el triunfo que obtuvo nuestro partido en el año 1903.

Perez Galdós, Vicenti, Castroviejo, Morayta, Calzada y Morote serán dignos representantes del partido republicano en el Congreso, y el pueblo espera de ellos mucho en bien de la República. Día de júbilo será el de mañana para los republicanos españoles al proclamarse el triunfo de estos seis nombres que representan la esperanza mayor que jamás cifró nuestro partido.

Los anuncios de triunfo para nuestros amigos que de todas partes se reciben, indican que el republicanismo va sumando adeptos a su causa, aun cuando lo contrario pretendan hacer ver los monárquicos. La sola nube que os-

curece el horizonte republicano llega de Barcelona donde la lucha entre solidarios y terrouxiistas se presenta cada día más enconada; y es de lamentar que entre republicanos existan estas diferencias que a nadie pueden favorecer más que a nuestros enemigos y sinceramente lamentamos que la política republicana haya llegado en Barcelona a tales extremos.

Pero ante el supremo interés de nuestra idea, los que, lejos de aquel lugar, no tenemos suficientes conocimientos de causa para poder apreciar de parte de quienes está la razón, debemos aguardar el resultado de estas elecciones y pedir después que se rema la asamblea a la que el jefe dé cuenta de su gestión al frente del partido y que este apruebe o no la conducta del Sr. Salmerón.

El partido republicano debe ser disciplinado, pero sin odiosas idolatrías. Por muy alta que esté la personalidad del jefe, jamás debe estarlo tanto que sus actos políticos se consideren indiscutibles.

La infabilidad no puede existir para los republicanos; si el Sr. Salmerón se ha equivocado ó tuvo acierto, quien le confió la dirección debe juzgar su conducta. Pero hasta que esto llegue hay que trabajar con entusiasmo por el triunfo de los republicanos. Después... ya se verá si el actual jefe republicano ha terminado su misión al frente del partido.

### La Providencia en Novelda.

Sí, lectores míos; hace unos días llegó a nuestra ciudad la Providencia. Así lo ha asegurado des-

de el púlpito un cura, y cuando él lo dijo sus seguridades tendría para afirmarlo, porque no es de suponer que un ministro del Señor falte al octavo mandamiento y desde la cátedra del Espíritu Santo.

Quedamos, pues, en que la Providencia llegó hace unos días a Novelda, según afirmación del cura predicador a que nos referimos. Y si la Providencia llegó a Novelda hace unos días, es indudable que antes de llegar no estaba aquí. Esto es muy claro y no habrá quien me lo rebuche.

Bueno, sigamos; el cura ese y todos los curas han venido diciendo que la Providencia está en todas partes: luego también estaría en Novelda. ¿Estaba? Pues no vino hace unos días como aseguró el predicador. ¿No estaba antes de venir el otro día? Luego ese cura y todos los curas no decían ni dicen la verdad cuando afirman que la Providencia está en todas partes. A no ser que Novelda no sea parte, pero en este caso, la Providencia que está en todas partes no debe estar en Novelda. ¿Está?

Sí. Luego Novelda es una de esas partes y, siéndolo, la Providencia no llegó hace unos días como aseguró el predicador, si no que ya estaba aquí como dicen los curas. ¿En qué quedamos, señores tonsurados? Si hasta hace unos días carecíamos de Providencia en Novelda, los curas nos han *trompado*, (¡oh Algeria!), ó el predicador de marras se ha equivocado de Providencia.

Pero no, no fué equivocación; fué un reclamo, un pomposo anuncio del colegio de las Carmelitas; porque, en resumen, á la llegada de éstas á Novelda se refería el predicador de... los Tirolenses.

—Llevad á vuestras hijas al colegio de las Carmelitas que son la Providencia que ha llegado á Novelda.

¿Conque las monjas Carmelitas son la Providencia?

¡Caramba, caramba, caramba!

EL INTRANSIGENTE  
Diario republicano  
MADRID.

Director: Alejandro Lerroux.

### CUENTO.

#### EL ÚLTIMO PATRIOTA.

¿Que si era guapa la Pilar? ¡A buen seguro que no preguntaría eso nadie que fuera de veinte leguas en contorno de Novarejo! Alta y esbelta, al andar parecía como que clavaba orgullosamente sus pies en el suelo, segura de que muy pocas podían hacerlo con tanta gracia y gentil donaire. De ojos negros, rasgados, tan hermosos que, según malas lenguas, algunas veces miraba frente a frente al sol, como en son de reto. Los cabellos llegaban casi á las rodillas, sirviendo de marco inapreciable á su rostro, cuya expresión un tanto seria, algo impropia de la edad; la boca era quizá un poco grande, pero sabía reír tan bien que parecía expreso para dar salida á carcajadas argentinas de sonoridad simpática. Tenía 20 años y unas veces parecía una niña, y otras mujer cincuentona; según los sentimientos que la animaban.

Su padre, el tío *Celipe*, como le llamaban vulgarmente en el pueblo, se miraba en ella; parecía como que el buen hombre no vivía ni pensaba en más mundo ni en más gloria que su hija. A fuerza de trabajos y ahorros había llegado á reunir una fortunita. Se le tenía por hombre recto y enérgico; cortés y afable en ocasiones, firme y duro en otras, honradote y formal siempre.

Siendo su hija tan maja, como también decía con legítimo orgullo, es natural tuviera una nube de pretendientes. Ya en cierta ocasión cortejaron á Pilara y hasta llegaron á conferenciar con el tío *Celipe*, un joven abogado que ejercía de juez municipal; otro, hijo del primer contribuyente, un cabeza ligera que no pudo terminar carrera alguna, y el del alcalde. Pero la Pilara no pensaba en noviajos entonces, decidida á dar gusto á su padre en asunto tan capital, y éste no se avenía á desprenderse fácilmente de la alegría y consuelo de su vejez.

Malos, muy malos tiempos co-

rían entonces para España! Los franceses, en virtud de graves complicaciones surgidas en Marruecos, no hallaron más sólido argumento para lograr sus fines, que invadir nuestro territorio y que las bayonetas decidieran.

Por pronto que acudieron las tropas á la frontera, fueron arrolladas por su inferioridad manifiesta, y el invasor avanzaba ensoberbecido hacia la heroica ciudad que tan fatal les fué hacia muchos años. Ahora no era la misma España; ahora no se levantaron como entonces, hasta las piedras, para no ser holladas por extranjera planta. Solo el ejército se batía á la desesperada.

El tío *Celipe* estaba loco de furor y de rabia. Recordaba haber oído en su niñez el relato de épicas hazañas y legendarias proezas de sus antepasados que abandonaron los hogares, y con un arma cualquiera salían organizados, no se sabe cómo, á matar franceses sin reparar en nada. Recordaba que hasta mujeres habían contribuido con su esfuerzo personal á la patriótica labor, y ahora no salía de su asombro al ver que nadie dejaba su casa.

¿Que españoles eran estos? ¿Que hombres los de hoy? Y el pobre tío *Celipe* se agarraba la cabeza con las manos, mientras en voz tales de su huerto. No había nadie que alzara el gallo. Pues allí estaba él. Y decidido, mandó llamar á los tres pretendientes que le hablaron de su hija. Les reunió en su casa; hizo sentarse junto á él á *Pilara*, y nervioso, excitado, empezó á hablarles de la pobre España, del ladrón invasor, de la patria amenazada, y el honor español pisoteado. Y terminó por fin, encendido en santa indignación el rostro, pidiéndoles no solo su concurso, si no el de sus deudos y amigos, para organizar una partida y luchar como nuestros abuelos, contra el aborrecido invasor.

¿Que era aquel silencio? Acaso ellos también permanecerían ociosos? Y gesticulando furiosamente, empezó á apostrofarles, llamándoles cobardes, egoístas, incapaces de cosmopolismo, para acabar diciendo: — Mi hija, mi hija, para el primero que mate á un francés en campo abierto.

Y como extendiera su mirada ante la tan pronto á ellos como á la hija de su alma, que le besaba la emblecida frente, y asentaría sus palabras, comenzaron á excusarse.

Dijeron muchas cosas, tan inteligibles para quien iban dirigidas, que ni comprendió siquiera, pero que le demostraron esta verdad: que ninguno de aquellos era capaz de sacrificar su tranquilo bienestar y reposada vida por la independencia de la tierra en que nacimos, en que yacen nues-

tros antepasados, en que vive la mujer amada.

Cada pretendiente, animado por la charla desenvuelta de sus compañeros, alegó más y más razones en defensa de su actitud; pero el tío *Celipe* se levantó de pronto y gritó, poniendo en sus palabras un desprecio é indignación inmensas: — ¡Lo que sois vosotros es unos cobardes, unos canallas! ¡Unos degenerados que queréis encubrir vuestro afeminamiento bajo fórmulas estudiadas y egoístas! ¿No queréis á mi hija? ¿Pues ya sabéis como la podéis alcanzar!

Una mañana, *Pilara* entró azorada y trémula en la habitación de su padre diciendo: — ¡Los franceses! Ni en lo más mínimo se alteraron las líneas de su rostro; solamente se acentuó un poco más su palidez. Levantóse de la silla y cerró la puerta de la casa; luego subió al primer piso, sacó de su funda la escopeta y del armario la repleta, canana, y colocó en mitad de la estancia un barrilito de pólvora. Todo ello con calma, con sosiego, continente, como demostrando que aquellos actos eran frutos de una detenida, meditación y resolución inquebrantables.

Llamó á su hija, y con sereno acento, con majestad, un fuego sublime, le habló así: — Hija mía, llegó la hora. — Oyo ruido de sables, y espuelas en la calle y con furia salvaje abrió la ventana, empujó la escopeta, lanzó un viva España! con voz atronadora, y rompió el fuego contra los sorprendidos franceses.

Su hija le entregaba los cartuchos con febril actividad; pero á los pocos minutos, un balazo desrozó el brazo derecho del tío *Celipe*, que se retiró de la ventana profiriendo un grito de rabia. Sus ojos se fijaron con avidez en el barril de pólvora, cuando percibió golpes en la puerta de la calle que intentaban abrir. Con el brazo sano, abrazó á su hija y exclamó con verdadera expresión de júbilo heroico: — No, *Pilara*, no! No se ferrarán de nosotros, hija mía!

Se unieron en un violento abrazo. *Pilara* apuntó al barril, y á tiempo que la puerta de la habitación se abrió violentamente, sonó una detonación espantosa que apagó una feroz carcajada.

**Isidro Valera.**

EN NOVELDA.

Los clericales

en campaña.

Comienzan á sacar la oreja los clericales de Novelda. Los traba-

jos que vienen realizando para que la llamada candidatura católica obtenga un buen número de votos aquí, son extraordinarios. Los reaccionarios emplean toda clase de procedimientos; desde la súplica á la amenaza, en el confesionario é introduciendo la discordia entre las familias para lo cual cuentan con la ignorancia de las mujeres; todo medio es bueno para esta gente con tal de conseguir el fin que se proponen. Y por si no bastase todo ello, estos últimos días han acudido al anónimo, siendo muchas las personas que han recibido alguno por el correo interior, amenazando con la condenación eterna si no votan al candidato católico ó votan á *F. Rodríguez*.

Ha llegado á nuestro poder uno de esos anónimos dirigido á una respetable señora de Novelda, y para que se vea el ruín y falso proceder de los reaccionarios, lo copiamos á continuación.

Textualmente dice así:

Señora Doña Novelda.

Muy Sra. mía: En circular que acaba de publicar el Exmo. Señor Cardenal Arzobispo de Toledo y que copia el periódico de Alicante, «La Voz de Alicante», dice que pecan mortalmente los que voten á *Canalejas* y como su familia se propone votar á un Masón como es *Francos Rodríguez*, director del «Heraldo», condenado por la Iglesia, le aviso á usted la grave responsabilidad que cae sobre usted si obliga á sus trabajadores á votar á un impío como *Francos Rodríguez*, y más aun, la gran cuenta que dará á Dios si pudiendo hacer usted que triunfe el candidato católico don Manuel Senante, no lo hace por querer darle gusto á su yerno que si en este mundo tiene el mal gusto de seguir á *Canalejas* y pecar mortalmente, veremos en el otro quien le salva, y lo mismo digo á usted.

Consúltelo con su confesor y verá lo que le dice.

UN CATOLICO.

Que lo consulte con su confesor! La imbecilidad del autor del anónimo merecería el más profundo desprecio, si no hubieran gentes en Novelda que todavía creen en eso de que peca mortalmente quien otorgue su voto á un candidato canalejista.

El objeto que se llevan el autor ó autores de esos anónimos, no lo conseguirán. Alejados los republicanos de esta contienda por no presentar candidato nuestro partido, los clericales de Novelda con sus rúmenes procedimientos nos obligan á ponernos en frente de la candidatura católica. Poco nos importa en este terreno la cuestión, que el Sr. *Francos Ro-*

driguez sea monárquico; es anti-clerical y basta para otorgarle nuestro voto como protesta á la intrusión del clericalismo; así han procedido nuestros correligionarios de Bilbao y San Sebastian últimamente y lo mismo van á hacer los republicanos de los distritos donde no hay candidatura republicana.

El nombre de *Francos Rodríguez* representa para el arzobispo de Toledo y los clericales de Novelda, un enemigo terrible. Pues bien; los republicanos, enemigos también de los clericales, tenemos el deber de apoyar á quien se ponga enfrente de la candidatura católica. ¿Es *Francos Rodríguez* como asegura el arzobispo de Toledo? Pues á pecar mortalmente todos los republicanos votando al candidato canalejista, no por ser amigo de *Canalejas*, si no por ser enemigo de los clericales.

Que á la postre, quizá para la idea republicana, sea más urgente acabar con el clericalismo, rémora para toda idea de libertad y progreso.



¡Ya están ahí!

El domingo último y con asistencia de todas las beatas del pueblo y buen número de curas, no sabemos si de todos los de Novelda (hay tantos!), se celebró la inauguración del nuevo colegio que las monjas de la edición de Carmelitas han instalado en la calle de Castelar.

El acto inaugural consistió (como no?) en bendecir el local y todo arreglado. Ahora á llevar allí muchas niñas para tener dentro de poco una colección de beatas más dispuestas á ser esposas del Señor que de los hombres. A reclutar niñas, pues, para ese colegio, antecámara, como si digéramos del Paraíso, y prepárense los noveldenses para ir todos al cielo.

Con treinta y tantos curas, un convento de frailes agustinos, un colegio de monjas carmelitas, todo esto dentro de Novelda, y á dos pasos de aquí los frailes de San Pascual... ¡á ver quien es el descreído que le disputa á los noveldenses el celestial puesto que por..... nos corresponde!

Por algo, solemos decir que *cuant mes en garbelleu mes en quén.*

Alborotos en la Estación

No sabemos si el Sr. Alcalde ignorará lo que viene ocurriendo en la Estación del ferro-carril, donde las riñas entre cocheros es-

tán á la órden del día sin que, afortunadamente hasta ahora, haya ocurrido una desgracia. Pero puede ocurrir, y como además estas disputas y riñas indican un abandono por parte del Alcalde, llamamos su atención para que ordene se destine á prestar servicio en aquel caserío á uno ó dos municipales para que pongan órden entre los cocheros á la llegada de los trenes, evitando el espectáculo que se ha presenciado más de una vez de que los cocheros se disputen á los viajeros á bofetazo limpio.

Esperamos que el Sr. Rizo pondrá término á estas escenas.

**La comunicación telefónica con Alicante.**

Nos comunican que ha sido favorablemente resuelta la petición que la sociedad telefónica de Levante tenía presentada para ampliar hasta Alicante la red de su propiedad.

Al efecto parece que se va á dar comienzo á los trabajos para llevar á la práctica en plazo breve la importantísima mejora que tanto ha de beneficiar al comercio de esta región.

Celebraremos que cuanto antes se abra al servicio público la comunicación telefónica con la capital de la provincia,

**LA ARITMÉTICA EN LA FAMILIA.**

Un hombre cuando soltero, resulta un número entero.

Se casa, y al otro día ya es regla de compañía.

Antes del mes de casado es un número quebrado.

Nace un muchacho después y es una regla de tres.

Lo cuál no impide, á mi idea, que un número mixto sea.

Si es bueno, amable y discreto, es un número concreto.

Pero si enveja, en el acto se vuelve un número abstracto.

Y si se casa otra vez, comete una estupidez;

y ya no es número entero, quebrado, ni mixto: es cero.

Félix Córdoba Dávila.

**POLITIQUEO.**

El martes último estuvo en Novelda el candidato canalejista don José Francos Rodríguez, el cual fué muy obsequiado por el mauro-canalejismo local. Canalejistas y povedistas están muy contentos por considerar seguro el triunfo de sus candidatos, pues aun cuando la seguridad de que salga di-

putado por aquí el Sr. Poveda es sólo relativa, sus amigos de Novelda se dán por satisfechos con el triunfo del Sr. Francos Rodríguez. Y es natural; la mayoría de los povedistas de Novelda no son partidarios, á macha martillo, de Poveda. Lo toleran por aquello de pescar el poder si por él viniera; pero andan mas á gusto gomeztortoseando y hay que convenir que no les vá mal de este modo.

Los que mas habían de sentir la derrota de Poveda, si saliera derrotado, son los canalejistas.

Los procedimientos políticos de Poveda, encajan perfectamente con el modo de politiquear de los canalejistas noveldenses. Querellas, procesos; elecciones sevillanas... política de amplia base con todo su estensísimo repertorio de reforma de listas electorales, favor al amigo en los conciertos, torniquete al enemigo etc. etc.

Viva la democracia!

Para nadie es un secreto que la mayoría de los alcaldes de los pueblos de la circunscripción no quieren votar la candidatura de Poveda. De Madrid se reciben órdenes para que la voten. ¿Que harán los alcaldes? De algunos se dice que al fin sucumbirán á lo que han ordenado de Madrid; pero de otros, se sabe que persisten en su actitud de rebeldía contra Poveda. Alicante y Elche parece que son los mas contrarios á votar á Poveda. Si don Alberto Ganga transige con el exdiputado por Lucena, D. Juan será diputado; pero si continúa negándose á desoir las órdenes de Madrid, entonces Poveda se queda sin acta.

Parece, por lo que hemos oído referir á personas que tienen motivo para estar enteradas de la marcha política de la circunscripción, que es indiscutible el triunfo del conservador don Manuel Antón y el canalejista Franco Rodríguez. El otro puesto es el que no se puede asegurar á estas horas quien lo ocupará, aunque es de suponer que no será Arroyo por que no es fácil que renuncie el gobierno á tener un adicto menos. ¿Será Poveda, ó vendrá á ocupar el otro puesto de las mayorías don Francisco Viudes? Parece que en reunión celebrada estos días en Alicante así se acordó; pero no hay que fiarse mucho de estos acuerdos que tan fácilmente pueden revocarse.

En Novelda, los gomez-navaristas votarán la candidatura Poveda-Francos. El alcalde votará ó no á Poveda, esto es lo que nosotros ignoramos, aunque suponemos que si, si es cierto que de Madrid así lo ordenan. En este caso los tomasistas solo vota-

rán á Arroyo y ya veremos si después de esto continúan las buenas relaciones aparentes entre Tomas y Gregorio.

Y decimos aparentes porque á Madrid llegan noticias procedentes de Novelda, según las que ambos amigos se ponen como no digan dueñas.

Los que trabajan son los clericales. El confesonario es un centro electoral de primera y desde él se aprieta á las mujeres para que influyan con sus maridos á que voten la candidatura católica.

Afortunadamente Senante no será diputado por aquí, aunque parece que el interés de los clericales está en que su candidato obtenga una nutrida votación.

Que no la obtendrá.

En fin: que á la hora que escribimos estas líneas, el lío político es mayor que hace ocho días. El alcalde de Alicante ha presentado la dimisión por negarse á votar á Poveda, pero en cambio su sustituto en la alcaldía es otro antipovedista. Y los alcaldes de Elche, Monóvar, y Novelda parece que están de acuerdo en votar á Antón y Viudes.

Y á todo esto, Poveda no cesa un momento de viajar; de Alicante á Madrid y viceversa.

Tantas idas y venidas, tantas vueltas y revueltas... y para eso que se quede sin acta. Amen.

A última hora se asegura que la candidatura oficial por esta circunscripción la forman don Manuel Antón y don Francisco Viudes, conservadores, y don José Francos Rodríguez, demócrata. Quedan fuera, pues, Arroyo y Poveda.

¿Por fin...

**HONDON-DE-LAS-NIEVES**  
**Campesinos que se emancipan**

Hace unos días tuvo lugar en el caserío denominado «La Canalosa» la inauguración de una sociedad obrera que lleva por título «Democracia», la cual tiene por base la instrucción de los asociados para conseguir el fin noble de acabar con los atropellos que cometen los caciques predominantes en esta desventurada población; para emanciparse y ser libre que es lo que todo ciudadano anhela. Para ese objeto se han constituido en sociedad, pues har- to tiempo vienen sufriendo injusticias sin cuento.

A tan importante acto fueron invitados el presidente de la Juventud Republicana de Crevillente don Pedro Candela, el profesor del Colegio laico de la misma población don José Sanjuan y los alumnos del referido colegio, José Tomás Davó y Manuel Lopez Perez, quienes dirigieron la palabra á los numerosos concurrentes

entre los que abundaba el bello sexo, siendo todos aplaudidos al terminar el discurso que cada uno pronunció, pintando la situación precaria del país, arruinado por los falsos redentores, ó sea por los políticos convencionalistas que únicamente se ocupan de favorecer á sus amigos, entre los que reparten destinos á granel, como reparten bendiciones los obispos, sin tener en cuenta que el pueblo no puede resistir ya mas gravámenes de los que pesan sobre él.

Los campesinos de la Canalosa despiertan ya de ese sueño letárgico que les ha tenido sumidos en la ignorancia; el grito de libertad ha repercutido en el corazón de todos ellos y se lanzan á la lucha para acabar con las injusticias y arbitrariedades que cometen los semif feudales señores que se creen ser dueños de las conciencias de los incautos.

Los habitantes de la Canalosa quieren redimirse y tal fin se enen en apretado haz para ver de romper la cadena que les oprime; quieren ver brillar la justicia tantas veces escarnecida; quieren el progreso y la ciencia, y para conseguirlo se constituyen en sociedad de resistencia sin que les arredren las amenazas de los políticos vividores que medran á expensas de la ignorancia. Si todos procediésemos como los de la Canalosa, pronto acabaría el caciquismo y nos pondríamos al nivel de las naciones civilizadas.

Hace falta luchar para que acabe este malestar reinante, este estado de cosas. Si así no se hace no nos quedará otro recurso que emigrar de España ó encerrarnos en los conventos y rogar á Dios que nos mande el maná del cielo.

Esto es lo que desean los antipatriotas, los causantes de tantos desastres nacionales, los que no saben cuanto cuesta el ganar una libra de pan ¡Pueblo español, estudialos y conócelos bien para saber librarte de ellos!

Acracio.

**NOTICIAS**

Procedente de Cartagena, el lunes llegó á Novelda, hospedándose en casa de su pariente don E. Tomás Avila, nuestro distinguido paisano don Luis Calpeña Avila el cual marchó á Madrid en el tren correo del miércoles.

A los 36 años de edad y víctima de larga y penosa enfermedad ha dejado de existir el que en vida fué querido amigo particular y paisano nuestro don Luis Valero Castelló.

A su viuda é hijos, así como á toda la familia les acompañamos en su dolor por tan irreparable y sensible pérdida.

Ha regresado del Africa francesa á donde marchó con el triste motivo de la enfermedad de su malograda esposa, nuestro querido amigo y paisano don Ezequiel Mira Sellés.

Reiteramos al amigo Ezequiel nuestro pésame por la prematura muerte de su joven esposa.

HIJOS DE ANTONIO CANTÓ, Impresores

# Sección de Anuncios.

## Castelar y Gregorio Rizo, 2,

NOVELDA.

No le déis vueltas. Si queréis llevar en vuestro bolsillo un reloj de marcha segurísima, fabricado en Suiza y de precio reducido; si queréis tener la seguridad de que os compongan vuestro reloj roto, con todos los adelantos de la moderna relojería, y cuyas composiciones serán garantizadas, visitad y comprad en el ESTABLECIMIENTO DE RELOJERIA Y PLATERIA de

## JUAN RABASCO.

**Plata Meneses.**—Objetos de metal blanco para Iglesias y Oratorios.—Servicios para Hoteles Restaurants y Cafés.—Especialidad en cubiertos de metal blanco.

CASTELAR Y GREGORIO RIZO, 2, NOVELDA.

## Elegante Salón Barbería.

## José Moreno Santo

CASTELAR, 1234.

En este moderno salón hallará el público un esmerado y completo servicio, ajustado estrictamente a las prescripciones de la higiene.

Se dan lociones de agua colonia, florida, ron quina y violeta. Hay un excelente surtido en perfumería. Especialidad en jabones. Todo con economía y a satisfacción.

## PAÑERÍA

DE

## Victorino Albeza (HIJO)

— HERNÁN CORTÉS 26. —

Invita a su numerosa clientela y al público en general, a que visiten la liquidación que está haciendo por la mitad de su precio de los trajes de la temporada de verano.

Justo es decirlo que para comprar con gusto, elegancia y economía, hay que ver la Pañería de moda de nuestro amigo Albeza (hijo).

Hernán Cortés, 26.

## Pompas Fúnebres

Los señores **Martínez y Segura** han montado un magnífico establecimiento en la calle de **Sirera y Dara, 20.**

Hay féretros de todas clases y precios, coronas, cintas, adornos y cuanto se requiere al mejor gusto y servicio del público.

Los que visiten esta nueva **Funeraria** encontrarán a satisfacción cuanto apetezcan en relación a su categoría y medios económicos.

## Jóvenes sin Carrera!

Aprovechad la ocasión que se os presenta de estudiar carreras muy cortas, de gran provecho y de lisonjero porvenir, en uno o dos meses, con gran facilidad sin fatigas ni dificultades y en vuestras mismas casas, sin necesidad de abandonar las ordinarias ocupaciones.

## ACADEMIA POLITÉCNICA SOLER.

CURSOS BREVES POR CORRESPONDENCIA.

Actualmente estamos preparando con gran éxito para las anunciadas convocatorias de **Secretarios de Ayuntamientos y Empleados del Cuerpo de Correos**, dos carreras de mucho porvenir, especialmente la primera que ha sido recientemente organizada y en la que se ingresa por un sueldo mínimo de 1.500 pesetas.

Las explicaciones, textos y programas se envían por correo a los alumnos, quienes estudian en sus casas bajo la dirección de la Academia. **Honorarios módicos.**

Más detalles, por correo, dirigiéndose con sello para la contestación a la

Academia Politécnica SOLER.—Castellón de la Plana.

## CONTINUIDAD y ECONOMIA

Libro Mayor para CAJA de 100 hojas folio, 10 reales

### PAPEL COMERCIAL

TIMBRADO

Mil hojas, 8 ptas.

Mil hojas, 9 ptas.

Mil hojas, 10 ptas.

Mil hojas, 11 ptas.

Mil hojas, 12 ptas.

1000 memorandums, 6 ptas.

### SOBRES COMERCIALES

TIMBRADOS:

MIL, 5 pesetas.

MIL, 6 pesetas.

MIL, 7 pesetas.

MIL, 8 pesetas.

SEGUN CLASE

Hijos de A. Canto, Novelda.

## LA INTERNACIONAL.

## MANUEL SALA

## GRAN DEPÓSITO DE MUEBLES

En este importante establecimiento encontrarán una variedad completa en **camas y sillas** torneadas de madera, **somniers, percheros catres metálicos** y demás muebles, cuya solidez, elegancia y economía en los precios, son inmejorables.

Calles de **Castelar** (al lado de la imprenta) y **Hernán Cortés** (frente a las Escuelas)

## LECHE CONDENSADA PREPARADA EN SUIZA

garantizándose **NO** estar desnatada.

(Marca LEGÍTIMA).

(Marca LEGÍTIMA).

Por las esmeradas condiciones de su preparación, por su homogeneidad y ser asimilada por el organismo con mayor poder, la hacen preferible:

- 1.° A otras leches condensadas preparadas sin los escrupulos que la Ciencia aconseja.
- 2.° A las mejores de uso corriente, entre infinitas razones, por **NO** estar expuestas a agriarse.

FARMACIA DE **FRAN. CO. ANTONIO CANTO** situada en la calle de Maldonado, (al lado de NOVELDA, casita de Boyer y frente a las de Yori y Sáez).

## UNION REPUBLICANA.

PERIÓDICO POLÍTICO

NOVELDA.

PROVINCIA DE

Sr.